

LA LITURGIE...

...UN DON À RECEVOIR



ÉTAPE 4

En parlant de l'art de célébrer, nous sommes enclins à penser qu'il ne concerne que les ministres ordonnés qui exercent le service de la présidence. Mais en fait, il s'agit d'une attitude que tous les baptisés sont appelés à vivre. (*Desiderio Desideravi n°51*)

2023-2024

DÉROULEMENT DE L'ÉTAPE 4

à vivre en équipe au sein de votre paroisse ou de votre secteur missionnaire

Temps de partage

- Que retenez-vous des trois premières étapes du parcours ? (*1^{ère} rencontre en paroisse, Assemblée diocésaine du 20 janvier 2024, Messe Chrismale*)
- Quelles découvertes avez-vous faites concernant la liturgie ?
- Comment ce que vous avez entendu ou vécu vous permet-il de mieux comprendre ce qu'est la liturgie et de mieux y participer, c'est-à-dire d'entrer dans le mystère pascal ?
- Avez-vous des questions ou des sujets que vous aimeriez approfondir ?

Prendre 10 minutes de silence. Chacun, à partir de sa propre expérience liturgique, répond personnellement aux questions suivantes :

- Comment les rites, c'est-à-dire ce qui se donne à voir, à entendre, à sentir ou à toucher, nourrissent-ils ma foi ? Que me disent-ils de Dieu ? de l'Église ? du mystère pascal ? de mon propre chemin de foi ?

Puis chacun exprime au groupe sa réflexion.

Quelques indications pour ce temps de partage :

- Rester sur les rites de la liturgie.
- Parler en « Je ».
- Ne pas critiquer ou dire ce qu'il faut faire ou pas faire.
- Il sera peut-être bon de nommer un animateur qui veillera au respect de ces indications.

Visionner la vidéo de Mgr Viola (cf. le site diocésain)

- Partager une question et un point important.

Lire les paragraphes 49 et 51 de *Desiderio Desideravi* (cf. Annexe)

- Après quelques instants de silence, chacun partage ce qui lui semble important ou surprenant dans ces deux paragraphes.
- Que pouvons-nous améliorer dans notre « art de célébrer » personnellement ou en communauté ?

RESSOURCES

- **Desiderio Desideravi**, Lettre apostolique du pape François, 2022
- **La liturgie, source de vie spirituelle**, SNPLS, Collection Célébrer, Éditions Mame, 2024
- Les interventions de l'assemblée diocésaine et la Conférence de Mgr Viola (*cf. site diocésain*)

ANNEXE

49. Comme dans tout art, l'ars celebrandi requiert différents types de connaissances.

Tout d'abord, il faut comprendre le dynamisme qui se déploie à travers la liturgie. L'action de la célébration est le lieu où, par le biais du mémorial, le mystère pascal est rendu présent afin que les baptisés, par leur participation, puissent en faire l'expérience dans leur propre vie. Sans cette compréhension, la célébration tombe facilement dans le souci de l'extérieur (plus ou moins raffiné) ou dans le souci des seules rubriques (plus ou moins rigides).

Ensuite, il est nécessaire de savoir comment l'Esprit Saint agit dans chaque célébration. L'art de célébrer doit être en harmonie avec l'action de l'Esprit. C'est seulement ainsi qu'il sera libre des subjectivismes qui sont le fruit de la domination des goûts individuels. Ce n'est qu'ainsi qu'il sera libre de l'invasion d'éléments culturels assumés sans discernement et qui n'ont rien à voir avec une compréhension correcte de l'inculturation.

Enfin, il est nécessaire de comprendre la dynamique du langage symbolique, sa nature particulière, son efficacité.

(...)

51. En parlant de ce thème, nous sommes enclins à penser qu'il ne concerne que les ministres ordonnés qui exercent le service de la présidence. Mais en fait, il s'agit d'une attitude que tous les baptisés sont appelés à vivre. Je pense à tous les gestes et à toutes les paroles qui appartiennent à l'assemblée : se rassembler, marcher en procession, s'asseoir, se tenir debout, s'agenouiller, chanter, se taire, acclamer, regarder, écouter. Ce sont autant de façons par lesquelles l'assemblée, comme un seul homme (Ne 8,1), participe à la célébration. Effectuer tous ensemble le même geste, parler tous d'une seule voix, cela transmet à chaque individu l'énergie de toute l'assemblée. Il s'agit d'une uniformité qui non seulement ne mortifie pas mais, au contraire, éduque le fidèle individuel à découvrir l'unicité authentique de sa personnalité non pas dans des attitudes individualistes mais dans la conscience d'être un seul corps.

